

la découverte de l'imprimerie, s'occupèrent plus, il est vrai, d'interroger les anciens que la nature ; mais qui en résumant et retournant sous toutes les faces ce qui avait été dit avant eux , préparèrent le moment où l'on devait méconnaître l'infaillibilité de la science grecque et romaine. Un Lyonnais, Symphorien Champier , dont la vie se partage entre la fin du XV^e siècle et le commencement du XVI^e , composa une foule d'ouvrages sur presque tous les sujets ; médecin de profession , il ne se contenta pas d'écrire sur la thérapeutique et l'hygiène , il mena de front la médecine de l'âme en traitant de la philosophie et de la morale ; il discourut , d'après Aristote et Platon , sur la logique et la métaphysique , donna un essai de géographie , ébaucha diverses parties d'histoire littéraire , s'essaya sur l'histoire civile et ecclésiastique , sur l'histoire de France et celle de Lyon. L'art prétendu de la magie trouvait encore de nombreux adeptes , il employa le seul secours de la raison pour en montrer le néant. Il s'efforça de prouver que le sol de sa patrie devait naturellement fournir des remèdes contre les maladies qui s'y développaient , et porta ainsi un coup terrible au charlatanisme médical. Lorsque Champier limitait ainsi le champ de l'expérience , il préparait en quelque sorte la *Grande Rénovation* du philosophe anglais.

Bacon fit , comme on sait , une distribution générale des connaissances humaines en *histoire , poésie et philosophie* , qu'il faisait dériver de trois facultés de notre intelligence : *la mémoire , l'imagination et la raison*. Ce point de vue est très-défectueux : 1^o parce que l'imagination et la raison ne sont pas des facultés élémentaires de notre esprit , mais seulement des manières de s'en servir ; 2^o parce qu'il n'y a pas une branche de nos connaissances à laquelle toutes les facultés de notre intelligence n'aient coopéré. D'Alembert , dans sa belle préface de l'Encyclopédie , ne fit aucun changement essentiel à cette classification , il conserva les mêmes bases et modifia seulement quelques détails.

Parmi les beaux travaux de l'*Assemblée Nationale* , on doit